
中方強烈不滿日機構更名突出「台灣」
外交部提交涉 促日堅持「一中」原則
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香港文匯報訊 （綜合記者

朱燁、中國外交部網站及台灣

中央社報道）日本擬從明年起

將其在台機構更名為「日本台

灣交流協會」，突出「台灣」

二字。中國外交部對日方這一

「消極舉措」表示強烈不滿，

敦促日本堅持「一中」原則，

並已為此向日方提出交涉。學

者認為， 「這將使得兩岸關

係更難相向而行，或將往『相

反』方向陷得更深」，台灣不

應該將不切實際的幻想寄託於

第三方。
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清華大學台灣研究院副院長巫
永平近日在北京接受專訪時表
示，隨着美國當選總統特朗普
2017年上台，中美會在台灣問題
上交鋒，並形成新的平衡。

巫永平說，自朝鮮戰爭後美國
把台灣納入其協防體系以來，台

灣始終是美國對華關係中的一枚棋子，但在不同時
期，棋子的意義和價值不同，這取決於中美關係的狀
況。中美關係好了，台灣作為棋子的意義就會降低；
中美關係不好，台灣的棋子作用就會上升。

自特朗普打破慣例與台灣當局領導人蔡英文通電
話，並聲稱美國不一定要受一個中國原則的束縛
後，美國對台政策是否會改變的問題，就一直是各
方關注的一個焦點。

巫永平認為，這在很大程度上取決於特朗普政府
的全球戰略。根據特朗普競選以來的言論和他任命
的由鷹派組成的內閣班子來看，特朗普把中國看成
美國的最大威脅，或會集中精力對付中國。在這種
視野下，台灣的棋子作用就會增大。

「而兩岸關係是我們的核心利益，我們絕無可能
在這個問題上妥協或與美國做交易。可以預見的
是，在特朗普接管美國後的最初一段時間裡，中美
兩國會在台灣問題上進行交鋒。在這個過程中，雙
方為此都會付出代價。中美關係因此會進入一段動
盪期。但由於中國的實力、捍衛一個中國原則的決
心與意志，一個中國政策已成為國際社會的共識，
中美兩國複雜的利益糾葛，中美關係最終會形成新
的平衡。」巫永平特別指出，在動盪期期間，要警
惕美國在台灣問題上的幾種可能做法。第一，提高
美台官員尤其是軍方官員的交流層級；第二，在數
量和質量上增加對台軍售；第三，支持和協助台灣
參與國際組織的活動；第四，提升台灣在美國遏制
中國部署中的戰略意義。

該如何應對？巫永平從兩個方面「支招」：首
先，儘管特朗普上台可能給中美關係帶來不確定，
兩岸關係也因此增加了新的影響因素，但大陸反
「台獨」的決心和意志不僅不會因此降低，反而會
更加堅定。大陸反對和遏制「台獨」的手段越來越

多，完全有足夠的能力遏制「台獨」。
其次，善用國際形勢，在國際上合縱連橫形成一個有利於中

國的局面。今天有兩個有利因素，一個是一個中國的政策已經
成為國際主流社會的共識。只要我們的決心一如既往，這一局
面就不會發生變化。不管特朗普如何挑戰一個中國政策，他都
很難得到其他國家的支持和呼應，因此也就形不成氣候。

另一個有利因素是特朗普要退出全球化，而全球化依然是
包括發達國家和發展中國家在內的世界絕大多
數國家的目標，中國可能也應該成為全球化的
領導者。當中國成為全球化的領導者的時候，
就更有能力在全球維護一個中國的局面。
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日本在台機構公益財團法人「交流協會」昨天上午
在其官方網站公佈，2017年1月1日起，「交流

協會」（Japan Interchange Association）變更名稱為
公益財團法人「日本台灣交流協會」（Japan-Taiwan
Exchange Association）。
中國外交部昨天下午舉行例行記者會，華春瑩回

應提問時表示，已看到台灣媒體關於此事的報道。
「中方在台灣問題上的立場是一貫和明確的，我們
堅決反對任何製造『一中一台』或『兩個中國』的
企圖。對於日方在台灣問題上採取消極舉措，我們
表示強烈的不滿。」

敦促日勿向台當局發錯誤信號
華春瑩說：「中方敦促日方恪守《中日聯合聲
明》確定的原則和迄今向中方所做的承諾，堅持一
個中國原則，妥善地處理涉台問題，不要向台灣當
局和國際社會發出錯誤的信號，不要給中日關係製
造新的干擾。」華春瑩會後受訪表示，中方已為此
向日方提出交涉。

學者：日方做法對兩岸關係極不利
中國社會科學院台灣研究所選舉研究室主任冷波

對本報表示，「交流協會」是在中日建交、且日方
承認一個中國原則的背景下，日方成立的駐台機
構，實質是日台交流的機構。他認為，此次「交流
協會」的改名事件顯示，日方有意強化與台灣關係
的傾向。這種做法無疑將對中日關係以及兩岸氛圍
產生極為不利的影響，「這將使得兩岸關係更難相
向而行，或將往『相反』方向陷得更深」。

籲台勿將不切實際幻想寄託第三方
他指出，蔡英文上台後一直有意地強化日台實質

關係，而安倍也有意利用台方的籌碼作用，因此日
方改名是否配合台方的想法，這也是有可能的。他
稱，綠營一直以來就存着為台灣「正名」的想法，
日前陳亭妃所提出的駐外機構改名事件亦是希望恢
復陳水扁時期所謂台灣「正名」的做法，「去中國
化」意圖昭然若揭。

他續指，不論何種因素、懷着何種目的，日方所
做的如「改名」等一系列的小動作，都將無法撼動
大陸對於兩岸同屬「一中」原則的堅持，也無法改
變大陸反對外國政府同台灣發展任何形式的官方關
係的立場，希望台當局早日清醒，回歸「九二共
識」，莫將不切實際的幻想寄託於第三方。

對更名日台事先應會有商量
據報道，日方這一舉動並非單方面行為，台灣前

「外交部部長」程建人接受訪問時稱，駐外機構的
名稱改變時，通常雙方應該都要同意，所以表示日
方應有與台方商量，因此台灣「外交部」應該事先
知道。
台灣「外交」部門對此表示歡迎，認為有助於提升

和強化台灣與日本的關係，「真實反映台日雙邊密切
友好關係的正向發展」。身兼「立法院」台日交流聯
誼會秘書長的民進黨「立委」蕭美琴當日下午受訪時
稱，這是務實的做法，讓外界明確知道「交流協會」
的功能與意義，促進台日之間的關係。

「交流協會」是日本以民間團體的名義，於1972年12月1日
成立的在台代表機構，工作人員由日外務省及通產省等有關官
員，以停職的方式調往辦公。起初，日方希望名稱是「日台交
流協會」，但台灣方面主張取名為「日華交流協會」，雙方未
能妥協，最後稱之「交流協會」（Interchange
Association, Japan）。而「交流協會」的性質
原本在日本登記為「財團法人」，2012年4月
1日起改為「公益財團法人」。 ■來源：台媒
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「交流協會」

香港文匯報訊（記者朱燁北京報道）國台辦發言人
安峰山昨日在新聞發佈會上重申兩岸同屬一中的重要
性，並指出兩岸關係和平發展才是台海和平穩定的最大

保障，「台獨」勢力及其分裂活動是兩岸和平穩定的最
大威脅，「以武拒統」注定失敗。
他強調，大陸堅定維護一個中國原則，堅決反對「台
獨」分裂的立場，亦是明確的、一貫的。「我們將以最
大的誠意，盡最大的努力，來爭取和平統一的前景。」
他說：「我們維護國家主權和領土完整的立場是堅定不
移的，絕不會允許『台獨』分裂勢力以任何形式、任何
名義把台灣從中國分裂出去。」

製造「兩個中國」注定失敗
他指出，2008年以來，兩岸雙方在堅持「九二共

識」、反對「台獨」的共同政治基礎上，推動實現了
兩岸關係的和平發展，在這一背景下，兩岸雙方在涉
外事務中避免了不必要的內耗，但今年「5·20」以來，
兩岸關係形勢發生變化，由於民進黨當局不承認「九
二共識」，不認同兩岸同屬「一中」，單方面破壞兩
岸關係的共同政治基礎，破壞雙方的政治互信，使兩

岸關係和平發展的良好局面和成果受到嚴重的衝擊，
其影響是多方面的。安峰山續指，大陸歷來以一個中
國原則來處理台灣的對外交往問題，任何製造「兩個
中國」、「一中一台」的企圖都注定會失敗，「歷史
的趨勢不可阻擋。 」
對於近期有學者提出「九二共識」之外另尋新共識等

言論，安峰山則回應稱，這是學者個人的看法。他強
調，大陸堅持一個中國原則的立場和態度是一貫的、明
確的，堅定不移。只有承認「九二共識」，認同兩岸同
屬「一中」，兩岸雙方才有共同的政治基礎。
他續指，「九二共識」的核心意涵在於認同兩岸同屬
一個中國，它的重要性就在於清晰地界定了兩岸關係的
性質，表明兩岸不是國與國的關係。「無論怎樣的表
述，都不能偏離兩岸同屬一個中國這個核心認知。」他
說：「這個核心是不能被替代的，也只有回到這個立場
上來，兩岸雙方才有共同的政治基礎，才可以開展接
觸、互動，推動兩岸關係的和平發展。」

國台辦：「台獨」是兩岸和平最大威脅

香港文匯報訊 據中新社報道，多位大陸學者前日在
北京一場研討會上提到，國際社會的一個中國格局是經
過鬥爭才穩固下來的。
當天，由全國台灣研究會主辦的「2016台灣政局暨兩

岸關係回顧與展望研討會」在北京舉行。全國台灣研究
會常務副秘書長楊幽燕在研討會上指出，對1995年圍繞
李登輝訪美引發的台海危機，記憶猶新。當年大陸發起

反「台獨」鬥爭，中美激烈交鋒後，時任美國總統克林
頓宣佈，美國不支持「台灣獨立」，不支持「一中一
台」、「兩個中國」，不支持台灣加入任何必須由主權
國家才能參加的國際組織。國際社會的「一中」格局是
經過鬥爭才穩固下來的，「20年前是這樣，20年後的今
天更是這樣」。
她還指出，今年「5·20」以來，兩岸關係及美台關係

的發展，差別明顯。特朗普打破慣例、直接與蔡英文通
話，還對美國政府歷來奉行的「一中」政策提出質疑。
循此脈絡，中美關係在新一年中的發展不容樂觀。

美日將讓台付出政經代價
北京聯合大學台灣研究院副院長李振廣則指，民進黨

當局採取所謂「親美抗大陸」路線，尋求美國、日本支
持，也給了美、日對台敲詐的機會。「天下沒有免費的
午餐。」他說，名義上給予支持，美、日也必將讓台灣
付出實際的經濟、政治代價。
李振廣進一步分析稱，先看日台關係，日本拿「台日
經濟夥伴協定」（EPA）為要挾，對台灣方面管制進口
福島核災區食品表達不滿。其次，隨着美國經濟實力的
下降，台灣方面想躲在美國背後搭便車，僅僅政治順從
是不夠的，還必須付費。從美國當選總統特朗普近來的
部分言論看，美國新政府可能把中美關係帶離現有道
路、逼迫台灣方面加大軍購力度，還可能將台灣推上與
大陸對抗的前線，充當其對華鬥爭的「炮灰」。
中國社科院台研所所長助理、研究員彭維學也認為，
特朗普或將台灣問題當作籌碼，以期抬高今後與中國談
判的要價。

香港文匯報訊 據中通社報道，中國國
民黨主席洪秀柱前日深夜在臉書上傳「阿
柱講心情」視頻，她脫下假髮、頂着真髮
亮相，為這幾天因國民黨主席選舉時程所
造成的誤解與紛擾致歉，強調沒有不尊重
中常會，也絕非先斬後奏，而是希望為國
民黨選舉立下典範，讓所有黨員公平競
爭，以及確立黨主席任期規範。
國民黨21日中常會通過黨主席選舉時
程，引發黨內質疑。針對此紛擾，洪秀柱
前日深夜在臉書上傳一段6分鐘「阿柱講
心情」視頻；視頻中，洪秀柱一改過去熟
悉的柱柱姐頭髮，脫下平常所戴的假髮，
讓頭皮透透氣，以自己的真髮亮相，捲捲
的頭髮，她自己覺得很新鮮，還問網友
「不知道大家看得習不習慣」？

學者：國際社會「一中」格局經鬥爭才穩固

柱柱姐視頻真髮亮相
為選黨魁時程紛爭道歉
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